

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

EDITORES, REDACTORES Y ADMINISTRADORES,

GERARDO PACHECO C. JOAQUIN VIQUEZ.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 7 de Diciembre de 1893.

Núm 17.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

EL SOL DE JUNIN.

Y A Olmedo lo cantó en versos inmortales.—Bolivar aparece en ese poema épico, como la figura más grande que ha salido de la musa americana.—Algunas veces nos ponemos á pensar en el paralelo que hace el señor Rivas, pulcro escritor colombiano, entre el héroe del Norte y el Libertador del Sur.

Y en medio de esa confusión de ideas, de esos juicios que establece la prensa universal, nosotros nos quedamos un tanto perplejos, deslumbrados por esos dos astros del Continente Americano. Si Wáshington en la República Modelo alcanzó grandes conquistas y ciñó á su frente la diadema inmortal, el indómito hijo de Venezuela, el ínclito Bolívar, dió vida independiente á millares de ciudadanos que gemían bajo la férula despótica del León de Castilla.

El héroe del Norte obtuvo triunfos debido también á sus peritos y expertos militares, arrastrado por un soplo de la Francia bella é inmortal, en la persona de Lafayette, que vivirá eternamente en el corazón de los americanos, como vive y se alimenta eternamente la lujuriosa vegetación del trópico.

El martir del Sur tenía grandes aspiraciones, su corazón rebosaba de justa alegría al oír nombrar la santa y resplandeciente palabra de libertad; y en la coronación de Napoleón, el gran Capitán del siglo, en la antigua señora del mundo,—sintió vergüenza de su patria atada al carro de la dictadura, bajo las férreas manos del oscuro Fernando VII y volvió á la sultana del mundo, á la virgen América, con ese denuedo y bizarría que Dios concede á las almas grandes y á los caracteres indomables.

La gran batalla se empezó, y el rayo de la guerra, como apellidaban sus propios enemigos al laureado Bolivar, blandía su espada mágica aquí y allá, en medio del más rudo combate. Su acero indomable hacía prodigios, y bien pronto el enemigo conoció que tenía que enfrentarse con el león de nuestras selvas. Se libraron espléndidas batallas, en las cuales el honor americano salió con la bandera de la victoria en la mano, enarbolando á los cuatro vientos la buena nueva de la salvación de la patria.

Sucre y San Martín, eran satélites del astro luminoso, y siguieron el mismo ejemplo.

Carabobo, Ayacucho, Junín, son las estrellas refulgentes que hoy brillan en el cielo americano, y que constituyen la página más hermosa y brillante que han visto los ojos del viejo continente.

Y si después de estas glorias quiso empañarlas con su hálito mefítico el Napo-

león Pequeño como lo llama Víctor Hugo, ofreciendo á la casa de Austria, el trono brillante é inmaculado de los Aztecas, no faltó un Juárez en la República de México que rechazara con toda la varonil entereza de su alma, al invasor austriaco que se daba por muy bien servido con una corona, donde en América no puede desarrollarse tan fácilmente el árbol funesto de la monarquía, porque en lo general impera la república, que es la forma de gobierno más hermosa que han concebido los hombres y que ofrece más garantías á los amantes de esa Diosa resplandeciente y pura que se llama Libertad.

Y luego otras tentativas, como si todavía no recordáramos la herida de ayer.

No, europeos, el sol de Junín y Carabobo no se oscurece nunca; siempre brilla con luz intensa y á su fulgentes y benéficos rayos leemos bien el catecismo democrático, las sabias doctrinas de los mártires de la libertad y resolvemos aun la ecuación del progreso planteada por nuestros antecesores.

No traigamos á la memoria las crueldades que cometió Forminaya en Colombia, ni recordemos la agonía de Antonia Santos, la heroína de Charalá, por el sólo hecho de auxiliar á sus compatriotas en la guerra con la vieja y tradicional España. Ni tampoco hagamos mención de Méndez Núñez bloqueando á Guayaquil por no acceder á la despótica orden del gobierno español.

Todo pasa en la vida, como la nube, como la sombra.

Solo la más pequeña de las repúblicas americanas no pasa por el crisol del martirio, presentando al mundo un ejemplo digno de imitarse, sacrificando sus libertades públicas en aras de la patria.

Estamos en plena campaña eleccionaria. El monstruo del retroceso se yergue altanero y formidable contra noso-

tros. Aquí no más, en la vecina Colombia, el tigre del Cabrero, mancha con su saliva asquerosa el rostro de la patria.

Allá el Ecuador convertido en convento, deshojando las coronas de Montalvo, el gran moralista de estos últimos cuarenta años, el bizarro general en la falange gloriosa de la prensa y quizá el hombre más grande que ha producido la literatura americana de polo á polo.

Y si nosotros por una debilidad que más tarde paguemos con tributos de sangre, seguimos el mismo derrotero, más valiera que el nombre de Costa Rica desapareciera del mapa universal y que sus hijos, si alguno quedara, llevara sobre la frente el estigma infamante de la abyección.

El sol de Junín no puede oscurecerse nunca. Sus rayos alumbran hasta nosotros. El legado de nuestros próceres tenemos que conservarlo con cariño, como conserva la novia en cajilla de sándalo el recuerdo de su amante.

Si una patria libre nos dieron, presentémosla con el rico florón que ostenta sobre su frente inmaculada.

Si Costa Rica por ser la más pequeña no quiere ó no puede tomar parte en el gran concierto americano, hagamos el último esfuerzo, quememos el último cartucho, hasta ver salir triunfante nuestra libertad, cual la Venus pura y radiante de las ondas del mar.

El enemigo es tenaz y formidable, verdad ya muchas probada, como la de un axioma irrefutable. El clero quiere extender sus alas negras sobre estos campos floridos y mañana por nuestra cobardía nos veremos atados á sus garras venenosas.

Costa Rica, patria nuestra, que siempre conserves el fuego del patriotismo en el pecho de tus hijos, al igual que los girondinos sabían mantener su nombre y

dignidad á la altura de la gran nación francesa.

Que tu juventud sea la columna en quien descansa la felicidad de la patria y que tu nombre lo grave la historia con diamantinos caracteres en el radiante templo de la gloria.

La juventud es la epopeya de la humanidad.

EL SOL DE JUNÍN no puede oscurecerse nunca!

¡¡ Viva la patria redimida !!

MISCELANEA.

CONNUBIO.

La boda estuvo á la altura de los contrayentes.

Ricardo, el compañero de colegio y amigo de la infancia, realizó sus ensueños de oro, vió convertirse en realidad las esperanzas que había acariciado en sus delirios de poeta. Anita vió en su futuro esposo al hombre que podía labrar su felicidad.

El sarao estuvo brillante, poblado de estrellas luminosas que encendían los corazones de amartelados donceles.

La aurora de otro día, con su deslumbrante carro de oro, vino á sorprender á las dichosas parejas que en ritmos adorables habían obedecido al dulce é imperioso mandato de la bella Terpsícore, una de las nueve más amable y condescendiente con quien quema incienso á sus pies.

Esperamos que la pluma del amigo Argüello de Vars, siempre brillante, nos haga la revista de esa fiesta tan hermosa.

EL City of New York se fué á pique al salir de California. Este vapor era de los mejores de la Compañía Pacific Mail, que hacen el tráfico entre California y Panamá.

Se salvaron 150 pasajeros.

¡R! ¡R! ¡R!

Rompen rasgando mi reto la rubia y la remilgada rabia la rosa encerrada tras la reja del respeto.

No hay remola que revoque mi razón, pues yo me río si en mi revuelto extravío no respeto Rey, ni Roque.

Rayos arrojé en torrentes cuando rebosa mi arrojé, de un pelo rizado y rojo la rubicunda corriente.

Roto el radio en que se doma la luz que mi amor encierra recorro raudo la tierra que hay de Reus hasta Roma.

Con rabia cruza mi garra y en ronca revolución el Ródano, el Rin y el Ron y hasta el rumbo de una Marra.

Y revolviendo el cotarro rasgo la rama de un roble y en repetido redoble al rudo Roble me agarro.

Y amigo aunque tú te emperres repara en rápido grado que con honra he terminado mi título de las erres.

A. NOEL.

AVISOS.

EL ESCUDO DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30

VIDAL QUIROS
ABOGADO y NOTARIO PUBLICO.

Despacha frente al Registro Civil, casa contigua á la del Presidente de la República.

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),
exquisitas ACEITUNAS
y variedad de finísimos licores.

BOTICA DEL DR. PARREÑO

De la facultad de Medicina de París. Acabada de abrir esta Botica ofrece al público medicinas frescas y baratas. Las recetas son despachadas por un farmacéutico competente. Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 m á 4 p. m. Tos los días, menos los martes. La Botica se abre á las 6 de la mañana y se cierra á las 10 de la noche. 505 Avenida central O., á 100 varas del Mercado. Frente á don Rafael Vargas.

MALAS-DEL-PACÍFICO

:o:

AVISO A LOS SEÑORES EMBARCADORES DE CAFE

—P A R A—

SAN FRANCISCO.

Para la próxima cosecha, el tipo de flete sobre café limpio ó en pergamino de Puntarenas á San Francisco se ha reducido á \$ 10-00 oro americano por tonelada de 2,000 libras. Cuando haya café suficiente, tocarán vapores extraordinarios para evitar demoras en el Puerto.

J. H. LEVERICH,
AGENTE GENERAL.

San José, Dicbre. 3 de 1893.

NUEVO RESTAURANT.

:o:

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á egir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según díceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores.

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11 Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

EL DUENDE

Tenemos el gusto de rocomendar al favor público el magnífico establecimiento de abarrotes de nuestro buen amigo

SANTOS LEON,

situado frente á la talabartería de don Santiago Calvo.

ROBERT HERMANO

SUCESORES DE C. CERTAIN

Gran almacén de ropa hecha. Vestidos de frac, levita, paltó y chaqueta. Sombreros, camisas, gran surtido de corbatas etc.

—TODO A PRECIOS MUY BAJOS—

Tip. El Progreso.